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   台灣杜邦公司

與本會在本 (96 )年

2 月 7 日共同辦理

「企業永續發展高峰論壇」，邀請工業局副

局長 郭年雄、環保署空保處處長 楊之遠、

中華民國企業永續發展協會秘書長  黃正

忠、台灣大學教授  詹長權、中央大學教授 

于樹偉，針對產業永續發展、企業社會責

任、溫室氣體減量和新能源開發等議題，提

供寶貴建議，並邀請杜邦公司副總裁  琳達

費雪（Linda Fisher）以「杜邦公司在2015

年的永續發展目標」為題發表專題演講。

     天下雜誌雙週刊第367期(96年3月14日出

刊)的天下企業公民大調查：台灣杜邦公司

榮獲外商企業組第一名。不只在台灣是典

範，杜邦公司在2005年還被美國商業週刊評

選為「風雲綠色企業」第一名，在台深耕38

年的台灣杜邦，其桃園縣觀音鄉的二氧化鈦

廠締造連續16年無工安事故，對廢棄物減量

及資源回收再利用的推動更是不遺餘力；自

民國92年7月起已連續4年與本會合作進行

鈦鐵礦氯化爐渣（觀音石）資源化再利用評

估、應用推廣、產品加值化及市場競爭力提

升的研究計畫，其觀音石已被經濟部依資源

回收再利用法公告為再生資源項目，並列入

行政院公共工程委員會的公共工程施工綱要

規範中，並榮獲行政院環保署95年度事業廢

棄物與再生資源清理及資源減量回收再利用

績效優良獎。

     杜邦公司自1802年於美國德拉瓦州北部

威明頓市西北部的布蘭迪河畔，開始生產火

藥以來，已有205年的歷史，期間也經歷過

數次轉型，而追求永續發展成長，正是杜邦

的核心價值，這也是杜邦轉型為一家科學公

司的動力來源，不斷的運用自己的科技，為

世人研發出永續性的解決方案。琳達費雪表

示，在2015年永續發展目標下，杜邦提出

減少環境足跡和為市場效力兩大具體實踐方

向。在減少杜邦對環境留下的足跡方面，自

1990年以來，杜邦全球溫室氣體和致癌氣

體排放量已分別減少72%和92%，到2015年
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會進一步減少15%和50%（均以2004年為基

準）。在2015年以前，杜邦將委託獨立客

觀第三者，針對其全球製造據點的環境實現

目標及系統效益，進行驗證，並將資訊透明

化。在為市場效力方面，將為全球市場（包

括農業食品、建築營造、通訊、運輸等領

域）開發更安全、更環保的新產品。

     在琳達費雪專題演講之後，由中央大學

于樹偉教授主持論壇，並由五位與談人就

企業永續發展議題發表看法。首先郭副局

長  年雄從產業發展角度切入，談到企業在

追求品質、創造利潤的同時，應該要兼顧

社會責任，才能永續發展，所以工業局多

年來一直持續輔導企業建制 I S O  1 4 0 0 1、

OHSAS 18001，發行CER或CSR，另為因應

歐盟ROHS指令的實施，更積極成立經濟部

ROHS服務團，協助廠商進行綠色供應鏈體

系的輔導，並與金管會證券期貨局合作，針

對資訊電子產業之上市上櫃公司進行ROHS

指令符合度查核，確保產業能及時因應，

至今尚未有任何廠商在歐盟被處罰的案例。

此外為積極推動溫室氣體減量工作，更於去

（95）年6月成立經濟部產業溫室氣體減量

推動辦公室（簡稱TIGO），整合經濟部溫

室氣體相關減量措施，並輔導產業進行節

能、清潔生產、廢棄物資源化等實質減量措

施，提升產業競爭力，確保產業的永續發

展。

     楊處長表示，環保署負責環保政策、法

規訂定，並落實執行。過去台灣的經濟發

展，給環境帶來一些負面的衝擊，而杜邦以

永續發展作為企業經營的核心價值，這種成

功經驗值得國內企業學習，希望綠基會和台

灣杜邦多舉辦類似論壇，分享寶貴的經驗。

     詹教授指出，剛才琳達提到永續發展要

以安全健康的人作為核心，然而永續的概念

並非與生俱來，必須透過教育，所以老師的

角色相當重要，可惜能夠教授永續發展課程

的老師並不多，教育工作者需要適當的永續

發展觀念再教育，而且要能與產業相結合，

所以杜邦可將在台灣的成功經驗寫成個案，

對這些教育工作者是一個生動的永續教材。

而在社會教育方面，媒體應多報導企業的永

續作法，今天論壇的資料，如能放在網站供

人瀏覽或下載，效果會很好。

     黃秘書長接著發言，台灣是世界第二十

大貿易國、第二十大股市、第二十大對外投

資國、前二十大最具競爭力的國家，但是接

棒者必須在既有基礎上繼續往前走，企業經

營者一定要像杜邦一樣設定未來五年、十年

的永續發展目標，不斷與利害相關者建立夥

伴關係，了解其需求，而且要認真思考如何

發展成為一個令人敬重的跨國公司，對於非

財務的訊息也要能透明揭露，感謝杜邦公司

的經驗分享，這對本國企業是一種激勵。

     琳達費雪表示，杜邦公司在永續發展的

推動過程中，也曾遭遇內部激烈的反應，當

初的重點放在安全方面，結果創造公司更多

的價值，士氣和營收也隨之提高，讓杜邦更

穩健，股東也有更好的收益。數字會說話，

我們這樣做是正確的，展望未來，我們要帶

給市場更不一樣的產品，我們相信會有替代

燃料，而且更有效率的被應用，我們堅信永

續發展可以改善人民生活，創造股東盈收，

同時這也是企業社會責任的展現。

     最後台灣杜邦陳總裁 榮二代表主辦單位

感謝大家熱烈的參與，讓論壇順利進行，相

信永續發展的觀念可以在台灣生根茁壯，杜

邦不但要獨善其身，而且還要兼善天下。希

望大家發揮影響力，讓台灣能永續發展，祝

福在座各位的公司都能像杜邦一樣，成為百

年企業、生生不息。


